

ment évaluée à quinze ou vingt millions de livres, et l'on prétend que toute cette quantité, et plus, peut être produite en sol canadien, laissant encore un surplus considérable pour les fins d'exportation. Un trait spécial de la consommation de tabac natif cultivé en Canada est qu'une grande quantité en est consommée en feuille non préparée; on n'a ni évalué, ni tenu compte, de cette quantité spéciale.

La preuve faite à cette enquête présente beaucoup d'intérêt à ceux qui cultivent actuellement, ou qui se proposeraient de cultiver le tabac, ainsi qu'aux manufacturiers; et, au point de vue spéculatif, quant à ce que la production du tabac en Canada peut valoir comme facteur parmi les produits agricoles du pays, dans un avenir rapproché.

INDUSTRIE LAITIÈRE.

M. J. A. Ruddick, commissaire de la laiterie et des installations frigorifiques, a rendu témoignage devant le comité sur le progrès et la condition actuelle de l'industrie laitière en Canada. Cette industrie est solidement établie dans chaque province du Canada, mais celles de l'Ontario et de Québec continuent d'être le grand centre de cette division importante de l'agriculture. Les colons du nord de l'Alberta paraissent donner à cette industrie des développements plus rapides que ceux des autres provinces de l'ouest, et cette région promet de devenir bientôt un district très important. Les produits laitiers des provinces de l'ouest ne sont pas suffisants pour faire face aux besoins mêmes de ces provinces, et celles-ci doivent en faire venir de larges quantités de l'Ontario et de Québec pour combler ce qui leur manque.

Durant l'année dernière, le beurre et le fromage ont commandé de bons prix et, sauf la sécheresse dans certains districts et le manque de nourriture qui en a résulté, la saison de 1907 a été très favorable aux cultivateurs qui se livrent à l'industrie laitière. Tout porte à espérer de bons résultats pour la saison actuelle.

Le comité a appris avec satisfaction par le témoignage de M. Ruddick, que, bien que les exportations de produits de la laiterie, surtout le beurre et le fromage, ont subi une diminution de plus de sept millions de dollars depuis 1903, alors que nos exportations et nos produits laitiers ont atteint le maximum, l'augmentation de la consommation, en Canada, du lait, du beurre, du fromage et du lait condensé s'élève à plusieurs millions de dollars de plus que le chiffre de la diminution des exportations. D'autres chiffres, tirés du dernier recensement, montrent que la valeur seule du beurre de crèmerie et du fromage, en 1907, a dépassé de plus de cinq millions de dollars celle de 1900, et font voir une augmentation de plus de deux millions de dollars depuis 1905.

La valeur totale annuelle des produits laitiers en Canada est évaluée à \$100,000,000, répartis comme suit:—

Beurre de crèmerie et fromage.	\$36,000,000
Beurre de laiterie.	22,000,000
Lait condensé.	1,000,000
Lait, consommation immédiate.	35,000,000
Total.	\$94,000,000

Le comité a été informé que l'industrie du lait condensé s'accroît considérablement en Canada.

PERSPECTIVE ENCOURAGEANTE.

Le comité trouve raison de se féliciter dans le fait de l'augmentation en nombre des écoles et des collèges établis pour l'éducation technique et pratique des jeunes gens qui se livrent à l'agriculture, et pour l'éducation pratique des jeunes personnes en science domestique; en d'autres termes, dans la connaissance de la bonne tenue d'une maison dans ses multiples détails. Une telle éducation inculque chez les personnes des deux sexes le sentiment de dignité professionnelle dans l'œuvre de procurer le bonheur de l'humanité, et de promouvoir tout ce qu'il y a de désirable dans la vie phy-